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лесная промышленность и упаковка 

— электронные торги —

По словам министра про-
мышленности и лесного 

комплекса Иркутской области Алек-
сея Климова, с воодушевлением воз-
можность торговать на бирже вос-
принимают в основном те компа-
нии, которые не имеют собственной 
сырьевой базы и нуждаются в сырье. 
В то же время продавцы заняли на-
стороженную позицию. Наиболее 
активно на проходящих торгах ве-
дут себя Баерский, Осинский и Брат-
ский лесхозы. В области рассчитыва-
ют, что в перспективе на бирже мож-
но будет продавать не менее 10–15% 
общего объема заготовки в Иркут-
ской области (по итогам 2013 года за-
готовлено 27 млн кубометров древе-
сины). Организаторы торгов оцени-
вают продажи к 2015 году в 5–6 млн 
кубометров.

Первые десять лет комом
В России не раз пытались создать ор-
ганизованные торги лесом. В 2008 
году даже появилась Байкальская 
лесная товарная биржа, но вскоре 
она была закрыта. По словам участ-
ников рынка, торгов как таковых 
и не было, а работа сводилась к то-
му, чтобы купить статус биржевого 
склада или заключить сделку с бир-
жей, которые позволяли на фоне де-
фицита вагонов получить доступ к 
железнодорожным перевозкам. Ир-
кутские власти уверены, что преды-
дущая попытка создания биржи по-
терпела неудачу, потому что исполь-
зовался административный ресурс, 
а не рыночные механизмы. «Давле-
ние на участников торгов недопусти-
мо»,— считают в регионе.

На этот раз для организации про-
даж работа велась по соглашению с 
правительством Иркутской области. 
«Где-то в течение полугода встреча-
лись с участниками, обсуждали, ка-
кая должна быть спецификация, ка-
кие базисы, какие продукты надо вы-
ставлять в виде основных лотов. Со-
бирали информацию, переписыва-
ли правила под секцию 

”
Лес“»,— рас-

сказывает вице-президент СПбМТ-
СБ Михаил Темниченко. Затем бы-

ла получена регистрация в ЦБ. В сво-
ем развитии биржа будет ориентиро-
ваться на спрос и интересы участни-
ков, говорит господин Темниченко. 
Но для масштабного развития пло-
щадке нужны крупные игроки, ко-
торые пока только оценивают обста-
новку. Так, группа «Илим» договори-
лась об обмене информацией с орга-
низаторами торгов, но сама готова 
рассмотреть участие, только если «на 
биржу выйдет большое количество 
игроков, а объемы достигнут необхо-
димого уровня». При этом в «Илиме» 
опасаются, что и на этот раз возобла-
дает «административный ресурс». 
«Важно, чтобы у чиновников не по-
явилось желание организовать тор-
говлю круглым лесом только через 
биржу»,— говорят в компании.

Не сезон
Пока биржа не дает очевидных ре-
зультатов и не может похвастать 
большими объемами продаж. Вна-
чале торги были ожидаемо скром-
ными, так как и продавцы, и поку-
патели привыкали к системе, а ор-
ганизаторы постоянно ее модерни-
зировали, добавляя новые индексы 
и базисы. Так, в первый день рабо-
ты биржи было заключено 12 дого-
воров в целом на 28 тыс. кубометров 
лесоматериалов. Уже до конца го-
да организаторы планировали про-
дать через биржу около 1 млн кубо-
метров леса. Но до сих пор размер 
итоговых продаж ни разу, за исклю-
чением первого дня торгов, не пре-
вышал 5 тыс. кубометров, и это наи-
более высокий показатель.

Михаил Темниченко объясня-
ет это тем, что биржа была открыта 
в не самое удачное время. В связи с 
большим количеством пожаров ле-
том вырубка леса останавливалась. 
А сейчас, с приходом осени и до-
ждей, начнется распутица, которая 
также не позволит возить лес. «Так 
что новый виток вырубки и, следо-
вательно, торговли начнется после 
октября»,— говорит господин Тем-
ниченко. Тем более что с 1 января 
2015 года, отмечает он, лесхозы пе-
рейдут на финансирование своей 
деятельности за счет продажи леса, 
который они заготавливают, так что 
Минприроды, которому они подчи-
няются, будет само заинтересовано 
в развитии систематизированных 
торгов лесом.

Однако у многих на рынке оста-
ются сомнения в возможности раз-
вития биржевой торговли лесом, по-
скольку в мире подобной практи-
ки не существует. По мнению прези-
дента Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Иркутской обла-
сти Юрия Логачева, сложность пре-
жде всего связана с тем, что лес, рас-
тущий в одном районе, даже в преде-
лах области, разный, даже если это 
одна и та же порода. «Лес всегда тор-
говался в личном присутствии пред-
ставителей продавца и покупате-
ля. Они встречаются на площадке у 
бревна, померили его, посмотрели, 
оценили, поспорили и только тогда 
согласились на сделку. То, что здесь 
происходит на экране, мне не очень 
понятно»,— говорит он. На бирже 
признают, что централизованная 

торговля лесом — необычная пра-
ктика. По словам Михаила Темни-
ченко, лес, безусловно, очень слож-
ный продукт. Но, говорит он, если 
сравнить его с нефтепродуктами (в 
основной нефтепродуктовой сек-
ции самые большие объемы торгов 
— примерно 1 млн тонн в месяц), то 
по ним номенклатура активных ин-
струментов — приблизительно 350. 
И еще около 300 инструментов, ко-
торые носят сезонный характер. «Та-
ким образом, мы имеем под 700 тор-
говых инструментов. По лесу же по-
ка всего 17. Так что не знаю, где на са-
мом деле сложнее»,— говорит госпо-
дин Темниченко. Он признает, что 
«невозможно абсолютно весь лес за-
пихнуть в формат биржевых торгов», 
на бирже должны торговаться основ-
ные наиболее ходовые товарные по-
зиции. «На практике это дает спра-
ведливое ценообразование, прозрач-
ное. Причем на эту цену уже смогут 
ориентироваться и продавцы-поку-
патели вне биржи»,— считает он. В то 
же время руководитель управления 
ФАС по Иркутской области Валенти-
на Заморина отмечала во время от-
крытия торгов, что выгодность или 
невыгодность покупок круглого леса 
на бирже будет зависеть от того, отку-
да приобретенный товар предстоит 
везти. «Пока мы видим мало пунктов 
отгрузки»,— говорила она.

При этом господин Логачев счи-
тает, что «есть четкое представле-
ние, что любые товары должны тор-
говаться на бирже и только тогда в 
стране может быть наведен какой-
то порядок». По его мнению, это мо-
жет произойти только при наличии 
некоего серьезного правительствен-
ного документа, обязывающего хо-
тя бы какую-то часть продукции, и 
не только лесной, продавать имен-
но на таких прозрачных площадках. 
«А остальные участники если увидят, 
что этот механизм выгодный, сами 
придут»,— говорит он. В любом слу-
чае, отмечают на рынке, даже если 
биржа не станет масштабным проек-
том, есть уверенность в том, что госу-
дарство понимает проблемы сектора 
и пытается их решать.

Сергей Дука

Бирже не катит лес

— распродажа —

Наибольшая площадь приходится на Забай-
кальский, Красноярский, Пермский, При-

морский, Хабаровский края, Архангельскую, Вологод-
скую, Иркутскую, Свердловскую и Тверскую области. В 
лесовосстановлении нуждается 31 млн га земель лесно-
го фонда, однако из-за отсутствия практически во всех 
субъектах России страховых фондов семян лесных ра-
стений обеспечено оно только на 2,4 млн га.

Несмотря на поручения правительства, направленные 
на улучшение ситуации в лесной отрасли, говорить об эф-
фективности их исполнения пока не приходится. Так, по 
данным Генпрокуратуры, Федеральное агентство лесно-
го хозяйства не принимает должных  мер для проведения 
государственной инвентаризации лесов и постановки зе-
мель лесного фонда на кадастровый учет. Инвентариза-
ция завершена менее чем на 20% территории страны, на 
кадастровый учет поставлено лишь 14% лесных земель. 

Также не в должной мере организована проверка дан-
ных космического и дистанционного мониторинга, от-
сутствует контроль за достоверностью сведений регио-
нальных органов власти о незаконных рубках древеси-
ны, площади лесных пожаров и их количестве. Дмитрий 
Медведев в середине июня подписал постановление, со-
гласно которому государство может проводить провер-
ки достоверности сведений о площади лесных пожаров 
с использованием данных дистанционного зондирова-
ния Земли. До настоящего времени в случае несовпаде-
ния сведений о площади лесных пожаров с данными ав-
томатизированной информационной системы Рослесхоз 
проводил выездную проверку. «Принятые решения по-

зволят снизить расходы на проведение инструменталь-
ных замеров площади лесных пожаров наземным и авиа-
ционным способами»,— поясняли тогда в правительстве.

Лесные ресурсы России остаются недостаточно из-
ученными. Больше половины лесов северных и вос-
точных районов оценено только аэровизуальным мето-
дом, точность которого колеблется в пределах 40–50%. 
Из 776 млн га лесной площади России наземным спо-
собом обследовано лишь 350 млн га (в Западно-Сибир-
ском экономическом районе — 45%, в Восточно-Сибир-
ском — 35%, Дальневосточном — 15%, а в целом в азиат-
ской части России — 25%).

Лесные центры убытков
Государство беспокоит не только бесконтрольность в лес-
ной отрасли, но и связанная с этим ее низкая доходность. 
Наиболее проблемными регионами в России с точки 
зрения нерационального использования леса являются 
Дальний Восток и Иркутская область, где сконцентриро-
ваны наибольшие объемы лесных площадей и их заго-
товки. Так, на Дальнем Востоке сосредоточено 43% земель 
лесного фонда — это 25% российских запасов древесины. 
При этом на регион приходится всего 7% заготовленной в 
России древесины. Иркутская область занимает третье в 
России место по запасам лесных ресурсов (11%).

В конце августа вице-премьер—полпред президен-
та в Дальневосточном федеральном округе Юрий Трут-
нев провел совещание, на котором назвал неудовлетво-
рительной ситуацию в регионе и в целом. По данным 
господина Трутнева, доля лесной отрасли в экономи-
ке региона не превышает 1,5%, притом что показатель 
советского периода находился на уровне 10–11%. За по-
следние годы в целом ряде регионов страны доля до-
ходов лесной отрасли упала в два-три раза, поступле-
ния от предприятий отрасли по налогу на прибыль со-
кратились в семь раз по сравнению с советским перио-
дом. Наиболее заметно снизилась доля лесного сектора 
в Амурской области, Хабаровском и Приморском кра-
ях. Все налоги лесной отрасли сегодня составляют 2 мл-
рд руб. в год. При этом государство тратит на ее поддер-
жку 6 млрд руб., то есть ведение лесного хозяйства пла-
ново убыточно. А ежегодный ущерб государства от не-
эффективного использования лесных ресурсов состав-
ляет 8 млрд руб. Также практически утерян рынок Ки-
тая, который до этого являлся одним из основных рын-

ков экспорта. Доля присутствия России на рынках стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона упала с 59% до 20%.

При этом сохраняется диспропорция в структуре 
производства: 7% по-прежнему приходится на круглый 
лес, а стоимость 1 тонны лесопродукции на Дальнем 
Востоке оставляет 4,9 тыс. руб., тогда как у предприятий 
Китая, которые перерабатывают российское сырье, сто-
имость продукции достигает 14 тыс. руб. «Мы создали 
систему, когда проще лес воровать, чем построить пред-
приятие, занимающееся переработкой леса»,— призна-
ет Юрий Трутнев. Но как решать проблемы региона и 
российского леспрома в целом, в правительстве пока 
не понимают, ограничиваясь общими принципами го-
споддержки инвестпроектов и создания территорий 
опережающего развития.

Главным инструментом правительства в решении 
проблем отрасли является госпрограмма развития лес-
ного хозяйства (принята в 2012 году, скорректирована в 
апреле 2014 года). Сейчас документ снова переписыва-
ют, чтобы снять противоречия с другим актом — лесной 
госполитикой до 2030 года. Программа предполагает ин-
вестировать в лесную отрасль 523 млрд руб. до 2020 года 
(объем на 2014 год — 8,9 млрд руб.). По расчетам прави-
тельства, реализация программы, в частности, должна 
повысить платежи в бюджет от использования лесов на 
39%. Но по мнению экспертов, улучшить ситуацию в от-
расли может усиление контроля за мелкими нелегальны-
ми предприятиями на местах, целевая поддержка круп-
ных компаний, которая позволит реализовать проекты 
по глубокой переработке, а также повышение ответст-
венности, в том числе региональных чиновников.

Ирина Салова

Незаконные рубки загнали в систему

Д И Н А М И Ч Н О Е  Р А З В И Т И Е  
Н А  Б Л А Г О  Л Е С Н О Г О  К О М П Л Е К С А  Р О С С И И

Лесопользователям для эффективно
го и максимально доходного осво
ения лесных ресурсов необходима 
актуальная, достоверная информация 
о лесах и их пространственном раз
мещении. Ведущий игрок на рынке 
лесоучетных работ — ФГУП «Рослес
инфорг». О перспективах и задачах 
предприятия рассказывает генераль
ный директор ФГУП «Рослесинфорг» 
АНДРЕЙ СОБГАЙДА.

— Правительство Российской Федера
ции исключило ФГУП «Рослесинфорг» 
из прогнозного плана приватизации 
федерального имущества на 2014–
2016 годы. После смены организаци
онноправовой формы предприятие 
станет федеральным государствен
ным бюджетным учреждением. Вы 
сможете продолжать выполнять рабо
ты для частных заказчиков — крупно
го, среднего и малого бизнеса?
— 2014 год стал знаковым для ФГУП «Рослес
инфорг». Была поставлена точка в почти де
сятилетнем обсуждении правового статуса 
предприятия. На государственном уровне 
было признано, что лесоучетные работы, 
которые выполняет ФГУП «Рослесинфорг», 
имеют огромное значение для развития лес
ной отрасли и страны в целом и их должно 
выполнять государственное учреждение. 
Однако смена правового статуса не помешает 
нам продолжить работу и с бизнесом. Среди 
заказчиков лесоучетных работ — крупнейшие 
лесозаготовительные компании, национальные 
корпорации, топливноэнергетические компа
нии. В настоящий момент мы проводим техно
логическую и управленческую перестройку на 
предприятии, что повысит производительность 
труда, снизит себестоимость работ и позволит 
продолжить сотрудничество с заказчиками 
наших работ на качественно новом уровне.
— За счет чего вы будете повышать 
производительность труда и снижать 
себестоимость?
— Повышение качества лесоустроительных 
работ — требование не только бизнеса, но 
и Федерального агентства лесного хозяйства. 
В апреле 2013 года состоялся Президиум 
Государственного совета о повышении 
эффективности лесного комплекса. Тогда 
президентом России Владимиром Путиным 
была дана критическая оценка ситуации в 
лесном хозяйстве. С тех пор многое изме
нилось. Государство существенно увеличило 
объем финансирования лесоустроительных 
работ. В текущем году на них выделено более 

1,3 млрд руб. По результатам конкурсов и кон
курсных процедур мы впервые за последние 
десять лет заключили контракты на проведе
ние лесоустроительных работ на общую сумму 
более 1 млрд руб. Мы проводим лесоустрой
ство на территории порядка 15 млн га, и это 
не считая коммерческих частных заказчиков. 
Чтобы справиться с масштабным объемом 
работ и сохранить качество их выполнения, 
мы используем современное высокоточное 
технологичное оборудование, централизовали 
кадровую политику, управление финансовыми 
потоками, систему закупок (в том числе мате
риалов дистанционного зондирования Земли).
— Наверняка при возросшем объеме 
работ предприятие нуждается в при
влечении специалистов. Сегодня 
молодежь не спешит идти работать 
в лесное хозяйство. За счет чего 
вам удается наращивать кадровый 
потенциал?
— Как динамично развивающееся предприя
тие мы привлекаем на работу и состоявшихся 
профессионалов, и молодых специалистов 
— выпускников, обладающих амбициями и 
желающих реализовывать свой потенциал. 
Сегодня ФГУП «Рослесинфорг» благодаря 
заключенным договорам обеспечено работой 
на ближайшие несколько лет. Мы предлагаем 
достойную зарплату, которая выше средней 
зарплаты по регионам, в которых работают 
наши сотрудники. На предприятии действует 
система добровольного медицинского страхо
вания, организовано повышение квалифика
ции специалистов. Работает система наставни
чества, благодаря которой молодому человеку 
в течение двухтрех лет более опытные коллеги 
помогают адаптироваться в профессии.

ФГУП «Рослесинфорг» ведет серьезную 
работу и с учебными заведениями. Нами 
подписаны соглашения о сотрудничестве пра
ктически со всеми профильными высшими и 
средними специальными учебными заведения
ми. На базе филиалов предприятия действуют 
представительства кафедр лесных вузов, мы 
участвуем в разработке и реализации учебных 
программ углубленной подготовки специали
стов. Передаем вузам для повышения качества 
обучения дорогостоящее оборудование, поощ
ряем лучших студентов именными стипендия
ми. Все это позволяет ФГУП «Рослесинфорг», 
с одной стороны, сохранять лучшие традиции 
отечественной школы лесоустройства, а с 
другой — и сейчас, и в будущем динамично 
развиваться, внедрять передовые технологии 
и решать современные масштабные задачи, 
стоящие перед лесным комплексом России.

Интервью взяла Ирина Салова 
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ГРАФИК ТОРГОВ В СЕКЦИИ ЛЕС НА СПБМТСБ С МОМЕНТА ЕЕ ЗАПУСКА
ИСТОЧНИК: НАЦИОНАЛЬНАЯ КОНФЕДЕРАЦИЯ УПАКОВЩИКОВ НКПАК.
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Пока, несмотря на идеи государства о том,  
как бороться с незаконными рубками и пожарами,  
ситуация только ухудшается
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